

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, martes 12 de Enero de 1904

San Roque 3 - entresuelo
Núm. 281

SUSCRIPCION

ESPAÑA: . . . 1,25 PTAS. AL MES

EXTRANJERO: . . . 2,25 id.

NÚMERO SUELTO . . . 5 céntimos

IDEA ATRASADO 10 id.

La Exposición Gelabert

Mal empleado sería el tiempo que gastáramos en tratar sobre tan insignificante exhibición, si no fuera precedida de algunas circunstancias y no hubiera producido efectos que creemos nos obligan a ocuparnos un poco de ella y del artista que la ha organizado.

Aquí, se ha ensalzado en letras de molde, la modestia de Gelabert, su tendencia a emanciparse de moldes académicos, a crearse un estilo propio, evolucionando en el concepto más moderno del arte pictórico. Y fuera por creerlo sinceramente así, ó por el deseo de molestar a los demás artistas, que no han querido pasar por el aro de cierta crítica más personal que artística, se empeñaron algunos en que nuestro Excmo. y generoso Ayuntamiento concediera a Gelabert una subvención para que continuara en París sus estudios. Como, por lo visto, no se trataba de estimular el sentimiento artístico entre nuestros pintores, lo cual hubiera merecido entusiasmas y sinceros aplausos de éstos y de la población entera, sino únicamente de favorecer á Gelabert, le fueron concedidas 2000 pesetas, sin otra formalidad que una simple petición dirigida al Ayuntamiento. Cualquier Corporación en semejantes casos, hubiera querido averiguar si había entre sus administrados quien fuera más acreedor á la subvención, pero la malevolencia de los críticos contagió á los concejales, y prescindieron del concurso, como poco antes habían prescindido de toda consideración hacia la única sociedad que en Palma tiene por exclusivo objeto el Fomento del arte de la Pintura, suprimiendo de los Presupuestos municipales la miserable subvención de 144 pesetas que le tenía señalada, tirando después 1.400 y pico de pesetas en la adquisición de un cuadro de un artista extranjero, con cargo á no sabemos qué capítulo de aquellos mismos presupuestos. ¡Oh! ¡la administración municipal!

Ciertamente las cualidades que tanto y tanto se ensalzaron en Gelabert, quisieramos nosotros, que no nos asustáramos los mayores atrevimientos ver las predominar en todos los artistas; es más creemos que para serlo es condición precisa sentir intensamente el arte y hacer que de éste sentimiento y del estudio de la naturaleza, de las obras maestras nazca un estilo propio, sujeto solamente á las reglas académicas en lo que estas tienen de fundamentales para el arte. Lo contrario de esto último, es sencillamente precipitarse en el abismo de la estravagancia y de la mentira artísticas.

Pues aquellas cualidades que, como en todos los artistas, quisieramos ver en Gelabert, no acertamos á encontrarlas en modo alguno y en cambio le vemos embarrancado en el convencionalismo y la estravagancia, sin que ni en París haya encontrado medio de salir de ellas.

Dejemos á un lado la modestia personal ó social de Gelabert, que no le discutimos y limitémonos á la artística. ¡Modesto un artista que en cuánto cualquiera de sus compañeros impugna una idea, un pensamiento suyos, le dice desdeñosamente: Tú que sabes, no lo entiendes, no estás á la altura necesaria para comprender estas cosas! Le han hecho creer que, como artista, está muy por encima de los demás y mirádelos desde la altura, pretende humillarlos; consiguiendo tan solo

atraerse la antipatía de todos. Mal informado estuvo, quien dijo que á Gelabert en el Fomento no se le quería bien por sus tendencias, por sus procedimientos; ó por su valer.

¡Modesto un artista que con media docena de cuadros antiguos, otra media docena de nuevos y un par de dibujos insignificantes, se atreve á organizar una exposición en el Círculo Mallorquín! Son muchos los que están en el secreto de esa tan cacareada modestia y saben perfectamente que no hay tal cosa, sino servilismo, mucho servilismo ante ciertos elementos que pretenden aquí monopolizar el sentimiento artístico, la cultura y el buen gusto.

Las condiciones ó las tendencias del trabajo artístico de Gelabert que tanto han ensalzado sus admiradores, no sabemos hallarlas en ninguno de sus cuadros. La composición está casi siempre ajustada á las reglas de la perspectiva, pero la tonalidad se aparta completamente de toda regla, aun de aquellas que, sin estudiarse en las academias, enseña la misma naturaleza al que la estudia con el más ligero detenimiento, para trasladarla después al lienzo. En los paisajes de Gelabert se confunden lastimosamente los términos. Lo que en el natural está más lejoso, parece más cerca; lo que tiene distintos matices y gradaciones de color, aparece con uno solo duro, hasta el mayor extremo; lo que tiene transparencia y diáfandía parece macizo, un aspecto desagradable y antipático. Los cuadros de Gelabert no atraen, no sugestionan al espectador imparcial, libre de prejuicios de escuela ó de secta; por el contrario, le producen una impresión de disgusto, como el que ocasiona una decepción inesperada.

En una cosa se parecen todos los cuadros de Gelabert: en el empastamiento del color; no se ve nunca una mancha que acuse la mano firme y segura del artista. A nadie que de tal se precie, hemos visto nunca pintar de semejante manera; y á esto, creemos, se debe en gran parte la dureza que observamos.

La tendencia de todos los cuadros anteriores al viaje de Gelabert á París, es sencillamente de imitación desdichada, á Rusiñol unas veces, á Mir otras; el estilo propio no aparece por ningún lado; la vacilación, la incertidumbre, el afán de hacer lo que aquellos hacen sin reunir condiciones para ello y solo porque le han dicho que Rusiñol y Mir pintan bien, ó porque le ha sugestionado el trabajo de éstos, se ven claros, patentes: es la lucha de la impotencia con el deseo. Si Gelabert entonces hubiera aplicado toda su voluntad á estudiar á aquellos detenidamente, tomando de cada uno lo que mejor se adaptara á su temperamento y sin preocuparse de imitar á uno ni á otro, hubiese después estudiado á conciencia es natural, si de veras tiene alma de artista, tal vez habría llegado á ser algo en el mundo del arte. Ahora es tarde ya.

Los cuadros pintados en París y los posteriores á estos, llevan otra tendencia; son un salto atrás, muy atrás, hacia lo inocente con pretensiones. Aquella tonalidad violácea, uniforme, monótona, sin matices, no es posible tomarla en serio como expresión de un sentimiento de tristeza ó de melancolía: es una pose como otra cualquiera. Aquella lámina arrancada de alguna revista de modas, el dibujo incorrecto de la mayor parte de aquellos cuadros, son propios de un principiante que acostumbrado á los dos únicos tonos del

lapiz ó del carbon, dibuja de cualquier manera lo primero que encuentra á mano y empleando un solo color, con la adición de negro ó de blanco que le produce también dos únicos tonos, pinta el dibujo sin preocuparse gran cosa de lo que va á resultar.

El descuido imperdonable que particularmente en el dibujo se observa desde luego en estos cuadros, no es propio de quien se presta de artista. Aquellas torres, casas ó iglesias inclinadas á un lado, en vez de estar perfectamente verticales; acusan ó una gran despreocupación, ó un desconocimiento absoluto del dibujo; aun cuando se encarguen de hacernos patente la vanidad del dibujante los cuatro ó cinco que también ha expuesto como si fueran alguna obra maestra.

Tal vez, por lo que la exposición merece, nos hemos ocupado ya demasiado de ella. Tal vez se nos censure no habernos limitado á dar noticia de su apertura y de su éxito usando cuatro frases hechas de esas que el convencionalismo imperante obliga á usar cuando una cosa no gusta y las conveniencias sociales ó la consideración al autor aconsejan disfrazar la verdad. Pero ¿acaso tales conveniencias ó consideraciones se han tenido para nada en cuenta durante los tres últimos años, cuando se ha juzgado el trabajo de los demás artistas, y particularmente cuando se ha tomado como base al mismo Gelabert para hacer una guerra despiadada á todos los demás pintores?

otra no hubiera, nos decidiría á prescindir de convencionalismos y procediendo con entera buena fé, estampar con toda sinceridad el concepto que nos merece la exposición.

Aún así, nuestro juicio, no llega ni de mucho en severidad y acerbica censura al que han formulado casi todos los visitantes, y del que para dar una ligera idea sintetizaremos en la frase de un distinguido jurisconsulto á quien preguntamos su opinión y nos contestó: Nunca, en mi vida, había visto nada que me produjera peor impresión.

Después, al oír que en un grupo de socios del Círculo se censuraba á la Junta Directiva por su excesiva complacencia al autorizar semejante exhibición y á la prensa local por no protestar contra ella, salimos de la distinguida Sociedad pensando que nosotros debemos hacerlo, sin tener para nada en cuenta lo que hagan los demás, nosotros que ni comulgamos con ruedas de molino, ni actuamos de comparsas en la mojiganga modernista.

La exposición se cerró ayer súbitamente. ¡Sic transit...!

Rusia y Japón

El papel de las Potencias

En los presentes momentos, cuando al parecer se van perdiendo todas las esperanzas de un arreglo amistoso entre Rusia y el Japón, ocurrese preguntarse cuál será la actitud de ciertas Potencias europeas y de varios Estados asiáticos, de llegar á las manos los dos contendientes. ¿Podrán permanecer China y Corea como simples espectadoras de una lucha entablada en sus mismos territorios? Por otra parte, ¿Francia ó Inglaterra se verán obligadas á auxiliar á sus respectivos aliados apoyando la primera á Rusia, y al Japón la segunda?

Por lo que se refiere á Francia, ignórase en absoluto las obligaciones que ha contraído con el Gobierno de San Petersburgo; más es de suponer que el tratado celebrado hace algunos años no la obliga á tomar parte en las querellas de su aliada en Extremo Oriente.

En cuanto al papel que ha de desempeñar la Gran Bretaña, encuéntrase perfectamente definido en el acuerdo firmado en Londres el 30 de Enero de 1902 y aprobado algunas semanas después por el Parlamento británico.

He aquí los términos en que aparece redactado el art. 2.º del acuerdo á que nos referimos:

«En el caso en que la Gran Bretaña ó el Japón, con objeto de defender sus intereses respectivos en China y en Corea, fueran arrastrados á una guerra con otra Potencia, la otra parte contratante permanecerá rigurosamente neutral y dirigirá todos sus esfuerzos á impedir que otras Potencias participen en las hostilidades contra su aliado.»

Como se observará, el anterior texto es de una precisión indiscutible y que no da lugar á equívocos.

Si una ó varias Potencias rompiesen las hostilidades contra cualquiera de las partes contratantes, quedaría obligada la otra á acudir en su auxilio y á sostener la guerra y á concertar la paz, de mutuo acuerdo.»

Como esta eventualidad es bastante lejana, hay que esperar que, aun llegada la triste contingencia de la guerra ruso-japonesa, no se producirá la temida conflagración europea, quedando limitada la lucha á las Naciones directamente interesadas, de no surgir complicaciones imprevistas.

Con referencia á un documento ruso de autorizado origen, expone *El Imparcial* algunas indicaciones respecto á los motivos de queja que tiene Rusia con los Estados Unidos.

Rusia dice el colega, á cuya versión nos atenemos—no se ha inmiscuido nunca en la política de los Estados Unidos respecto á Cuba y Filipinas; por lo tanto, éstos no deben intervenir ni tienen por qué intervenir en la cuestión de Manchuria.

Es verdad; así debía ser. Como recompensa siquiera de la libertad de acción en que las Potencias europeas dejaron á los Estados Unidos cuando se planteó el problema de nuestra explotación de América, el Gobierno de Washington debía á su vez cruzarse de brazos y dejar hacer á aquéllas.

Pero esas grandes Potencias, que en 1898 procedieron con una gran torpeza ó con un gran egoísmo, comienzan ahora á recoger el fruto de su conducta; y en todas partes, absolutamente en todas, se encuentran ahora con la ingerencia de la República Norteamericana. ¿Van á Venezuela? Allí están los Estados Unidos, que consiguen

que las escuadras bloqueadoras se vuelvan sin obtener el menor resultado. ¿Va ahora Rusia á la Manchuria? Pues tropieza con los americanos, que alientan al Japón y que quién sabe si en definitiva lograrán para éste una victoria moral.

Ahora mismo, los Estados Unidos rompen en dos la República de Colombia, y Europa se apresura á reconocer el hecho consumado; alientan aquellos la anarquía en Santo Domingo, preparando la anexión; y Europa lo contempla con indiferencia; buscan la manera de ingerirse en Marruecos, ofreciendo dinero al Sultán á un precio inverosímil, y Europa hace como que no se enterará.

¿Con qué derecho, pues, se quejan las grandes Potencias de la conducta de los Estados Unidos, si son aquellas las responsables?

De la Corte de los Milagros

Los couplets que alborotan

Uno y otro día nos lo dice el telegrafo: grandes escándalos en París y Zarzuela. La causa de ellos son unos couplets... con miga que se cantan en «El mozo crúo», obra que no tendrá mas sustancia que esas canciones, y que en Barcelona llenó la Gran Vía por la exhibición de Blanca Matrás.

Y es que atravesamos un momento psicólogo en que de cualquier cosa se toma pretexto para alborotar el cotarro.

No significa nada, ni revista, seriedad, ni debe preocupar en lo mas mínimo á las provincias españolas, que los desocupados madrileños y las sospechosas mujeres, que trasnochando, asisten á las sesiones últimas de los

mar jarana, porque el cuerpo les pida jaleo, para entrar quizás en reacción contra el airecillo sutil que les envían los nevados picachos del Guadarrama.

Siempre en las capitales hay este espíritu de protesta y de censura. En Berlín los socialistas dominan. París siempre votó contra el Gobierno; frescos están los días de Boulanger. Roma no es ministerial. Madrid desprecia de tarde en tarde é imita á las grandes ciudades á cuya altura pretende colocarse.

Los couplets son como verá el lector muy malos, si bien lo mejor de ellos es la intención aviesa del que los redactó. Alusiones demasiado claras y directas que forzosamente han de ofender. Por esto los carlistas hanse levantado y protestado; á presencia del mismo Salmerón; que se creería más grande en su olímpico mirar al verse citado por el coplero como «gran Salmerón».

Lean los lectores y satisfagan su curiosidad.

Cuando Dios crió el cangrejo, dijo, por lo estrafalario, tú serás siempre la patata del partido reaccionario.

Tan molesto nos resulta este frío mes de Enero, que desea todo el mundo llegue el ónice de Febrero.

Siempre cuando se avencinan acontecimientos graves, se prohíbe cantar coplas y se hacen los equipajes.

Al gran Salmerón los reyes no le habrán traído nada, pero sé que han obsequiado con un sonajero á Maura.

Mi perro se llama Carlos, y como siempre se escapa, para que no se me pierda le he colgado una gran chapa.

A los frailes filipinos les dan treinta y seis millones, y á España, que perdió aquello, solo le han dado, expresiones.

Yo con gusto cantaría las coplas que me pidieran, pero si me ecurro un poco... cuesta quinientas pesetas.

A nuestros lectores y abonados

Todos aquellos que se suscriban á LA TARDE desde este mes recibirán el artístico almanaque que hemos repartido á nuestros abonados como obsequio de Año Nuevo. Además les entregaremos los folletines publicados de la preciosa novela encuadernable del gran literato ruso Conde de León Tolstoi «Ana Karenine», que estamos publicando en nuestras hojas suplementarias de los martes, jueves y sábados.

Los suscriptores de LA TARDE que notaren irregularidad en el servicio y no hubiesen recibido el Almanaque agradeceremos lo comuniquen á nuestra Administración para subsanar aquellas y entregarles este.

Nuestro periódico principia á repararse puntualmente en la Capital á las dos de la tarde.

De la prensa francesa
Información extranjera

Durante estos últimos días, la policía rusa ha verificado un considerable número de arrestos, dentro de la capital y en provincias, de personas muy importantes acusadas de delitos políticos.

Se han efectuado numerosos registros domiciliarios en las viviendas de caracterizados revolucionarios, encontrándose proclamas en dicho sentido y documentos importantes.

El comandante del buque de guerra americano 'Delroit' y el crucero inglés 'Pallas', han dirigido al Comandante militar de Puerto-Plata (República Dominicana) una nota, en la que se manifiesta que le harán responsable de todo movimiento de alteración del orden, en dicho punto y que caso de no reprimirlo inmediatamente, tomarán las medidas que crean necesarias en defensa de los intereses de sus súbditos allí residentes.

El gobierno argentino ha hecho saber a las potencias, que no reconoce al gobierno de Panamá, hasta tanto la nueva república no esté organizada.

Se da como cosa cierta, que el rey de Inglaterra, Eduardo VII visitará las posesiones rusas de Tsarkooc-Selio, y las de Gatchima, durante el próximo mes de Abril, añadiéndose que probablemente este último lugar será el designado para efectuar la recepción oficial.

El ministro de guerra francés ha recibido el siguiente telegrama expedido por el cónsul francés en Gibraltar.

Gibraltar 6 Enero.—Crucero 'Galileo', ha salido a las seis de esta mañana, el viernes, día 8, pasó frente al semaforo de Saint-Vinaent.

El 'Board of Trade' ha publicado ayer una relación sobre el comercio y la navegación británicos durante el año 1903. El total de las importaciones es de 542.906.325 libras esterlinas, que representa un aumento de 14.515.051; el total de exportaciones es de 290.890 mil 281 libras, con un aumento de 7.466.315. Estas cifras son las más elevadas que haya habido en el mundo mercantil.

Rusia y Austria han decidido nombrar 36 oficiales y 18 respectivamente para la gendarmería macedónica.

Se confirma la próxima publicación de un nuevo 'motu proprio' de Pio X sobre el arte sagrado. Su objeto es prohibir el mercantilismo que desdoran las Iglesias. Ello constituirá la desesperación de los mercaderes de objetos religiosos.

El avance total del túnel del Smiplón (en los Alpes) era en 31 de Diciembre, de 17.896 metros sobre un total a abrir de 19.728. Quedan, pues, únicamente por perforar 1.833.

Ha sido sustituido en 'Le Petit Journal' Mr. Marmoni, por Mr. Don Cassiguenn.

Ha fallecido en el convento de los agustinos de Troyes Mme. Prevost que tenía 104 años de edad.

Crónica extranjera.

Cosas del Japón

Hace cuarenta años apenas, en Europa no se conocía del Japón otra cosa que su existencia y su nombre. Quince ó veinte años más tarde, hablar del Japón era, á lo sumo, evocar un país de ensueño, de bibelots delicadísimos, de finas porcelanas y en el que los 'mumumes' y las crisantemas constituían el bello ornato de la humanidad y de la naturaleza.

En una decoración de bambús gigantescos y de redondeados pinos, por encima de los que volaban inverosímiles pájaros de leyenda, se adivinaba la vaporosa visión de un puñado de islotes minúsculos esparcidos como al azar en el seno del Océano y dominados por los picachos blancos de la montaña santa, el Fujiyama.

De los habitantes de aquel país sólo se sabía que eran de pequeña estatura, de rostro seco y apergaminado, con ojos almendrados y piernas delgaditas; que estos hombres llevaban en otro tiempo cada uno de ellos dos sables y que sabían abrirse el vientre para vengarse de una injuria impune; y que, semejantes á los cuadrumanos, cuya diversión es imitar todo lo que ven, comenzaban á usar leví que ven, comenzaban á seguir las costumbres inglesas y alemanas.

Verdaderamente, en la época ya

remota á la que nos referimos, no se tomaba á los japoneses más en serio que á los indígenas de Borneo ó á los de Nueva Zelanda.

Sin embargo, aquellos enanos trabajaban, no en alguna obra infantil más risueña que útil, sino en una empresa ciclopea destinada á asombrar al mundo.

Esta obra era una revolución tan profunda como pacífica y que sobrepasa en audacia á todo lo que la historia ha registrado en sus hojas.

En medio de una naturaleza amenazada por el fuego subterráneo, los japoneses continuaban infatigables y activos su obra, desdeñando el anuncio de que un día un cataclismo plutónico destruirá el archipiélago.

Ya ha habido antecedentes de tal catastrofe: por el año 1888, en el silencio de la noche, resonó una formidable explosión que fué oída á cien leguas de distancia y sacudió las montañas de la provincia Iwashiro. Un pico solitario y sin eráter, conocido hasta aquel día, acababa de estallar hendidlo en dos por el impulso de los gases interiores y por una inmensa ola de fuego y lava.

Preténdese que éste será el término de la evolución del archipiélago japonés, al que sus mismos habitantes llaman 'tensaikoku', es decir, el país de los cataclismos.

Desde que el Japón se reveló á Europa como una potencia naval formidable con la victoria sobre China en 1895, y como un pueblo de amplio sentido mercantil y político por la revisión de sus tratados de comercio y la apertura de puertos y aduanas en 1899, se pasó bruscamente de la ignorancia á la admiración respecto á la laboriosa, inteligente, magníficamente dotada para las luchas de la vida, de honradas tendencias y en cuyos corazones vibran al mismo tiempo la abnegación y el entusiasmo, el respeto á la equidad y el amor á la patria.

Disposiciones oficiales.

Los sueldos de los maestros

En la 'Gaceta' del sábado, 9, aparece el siguiente decreto, fecha 8 de Enero:

Artículo 1.º Los maestros y maestras de las escuelas públicas de primera enseñanza que perciban sus haberes con cargo al presupuesto del Estado, disfrutando un sueldo inferior á 500 pesetas, tendrán en lo sucesivo, y á contar desde el día 1.º del mes actual, derecho á percibir la expresada dotación de 500 pesetas y los demás emolumentos que disfruten y puedan corresponderles con arreglo á la legislación vigente.

Art. 2.º Por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes se dictarán las disposiciones necesarias para llevar á la práctica la aplicación de las prescripciones de este decreto.

Noticias varias

La Asociación Náutica Española compuesta exclusivamente de capitanes y pilotos de la marina mercante, acude á la prensa para formular la más enérgica protesta contra el procedimiento de los marinos que obligan á sus capitanes á salir con personal inútil completamente para el manejo de los barcos, con grave riesgo de los intereses que los están confiados y sin tener en cuenta la responsabilidad enorme que contraen.

Si desgraciadamente una triste experiencia viniera á confirmar la razón de la protesta sepa la opinión quienes son los verdaderos responsables.

El martes próximo se reunirá en Madrid el Pacto federativo de construcción para tratar de la aplicación que deben darse á los dos millones concedidos recientemente al Ayuntamiento de Madrid.

El Pacto se queja de la lentitud con que respete ájeste particular procede el municipio madrileño, y anuncia que emprenderá activa campaña para que cuanto antes se empiecen obras en que puedan emplearse muchos obreros de los que están en huelga forzosa por falta de trabajo.

La hija del señor Sagasta ha pedido una

audiencia á su majestad para apresarlo su agradecimiento por el título con que la ha honrado.

En 'Buena' se hundió el magnífico puente romano llamado de Mazuecos, que salvando el río Guad. Iguir ponía en comunicación el pueblo de Garci-Gimenez con Buena.

Ha aqos el preámbulo del decreto referente al condado de Sagasta:

«Deseario dar una señalada prueba de mi real aprecio y perpetuar la memoria de los eminentes y relevantes servicios prestados al país por D. Práxedes Mateo Sagasta, de acuerdo con mi Consejo de ministros vengo en decretar etc.»

El 'Diario Universal' insiste en que el P. Nozalada no es español y que puede demostrarlo con arreglo á las disposiciones que se dictaron después de la rendición de Manila.

El conocido constructor de las máquinas tipográficas francesas, Mr. Marinoni, fundador del popular periódico 'Le Petit Journal', ha fallecido á la edad de 80 años.

La Unión general de Trabajadores ha recomendado á los obreros de toda España que no acepten ninguna proposición de los patronos tejedores de Béjar, como prueba de solidaridad con los obreros huelguistas de aquella ciudad.

Dicen de Hoyocaserro (Avila), que á causa de haberse subastado varias fincas de propios, hay grande agitación y se han producido grandes alborotos.

Una sección de la 'bona' érita, al mando de un teniente, ha salido para Hoyocaserro.

Tocan á su fin los trabajos de la Cooperativa de Madrid, la cual consta ya de 22.000 asociados.

Compañía Transatlántica.—Esta Compañía ha repartido por beneficio del año anterior un dividendo de 50 pesetas liquidadas por acción.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 11 del actual.

Banco Hispano-Colonial

Anuncio

El Consejo de Administración cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 34 de los estatutos ha acordado el dividendo de VEINTE PESETAS, á cada acción por los beneficios líquidos del vigésimo año social.

En su virtud, se satisfará á los señores accionistas el expresado dividendo, con deducción de los impuestos del Estado, desde el 7 de Enero á la presentación del cupón núm 9 de las acciones, acompañados de las facturas que se facilitarán en este Banco, Rambla de Estudios número 1.

Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de España y las que lo estén en provincias en casa de los comisionados de este Banco.

Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 24 de Enero de nueve á once y media de la mañana, transcurrido este plazo, se pagará los lunes de cada semana á las horas expresadas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

El Consejo de Administración según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos ha acordado convocar á los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 11 de Enero de 1904 á las once de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Rambla de los Estudios número 1, principal, con objeto de aprobar el Balance y cuentas del 27 ejercicio social que termina en 31 de Diciembre de 1903.

Según lo dispuesto en el artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y el de las acciones representadas, se constituirá la Junta general y se celebrará la sesión con plena validez legal.

Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar en las cajas de esta Sociedad, con arreglo al artículo 27, cincuenta acciones cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 9 de Enero y hora de las cinco de la tarde; en Madrid, en la Delegación del Banco (Infantes 31), hasta el 8 del mismo y 3 horas de la tarde; y en provincias, en casa de los corresponsales del Banco hasta el 8 del mismo mes, cuyos Centros expedirán los resguardos y papeletas de entrada á los depositantes.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, para cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos donde se admiten depósitos.

Los socios que no posean individualmente 50 acciones, podrán, según el art. 27, reunirse y cogitar la representación de sus acciones, 50 cuando menos, á uno de ellos.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de los interesados.

Barcelona 31 de Diciembre de 1903.—El Secretario general, Aristides de Artífano.

CRÉDITO BALEAR

Esta Sociedad, como representante en esta plaza del Banco Hispano-Colonial, y con arreglo los estatutos que ante edon, facilitará las facturas necesarias para la presentación del cupón número 9 de las acciones del referido Banco y las papeletas para asistencia á la junta general del mismo.

Palma 5 Enero de 1904.—Por el crédito Balear, el Vocal de turno, Gaspar Alomar.

Preparación rápida de Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y Teneduría de libros. Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil. Apuntadores, 8-4.

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lioués. Contiene 300 sacursales en España con un total de

50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras el ingreso disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasen de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Seripá 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor, Plaza Santa Eulalia 10.

NOTA.—Las personas que deseen asociarse pueden pasarse por casa del Sr. Representante de 11 á 1 de la mañana y de 3 á 5 tarde, no pagándose entrada al asociarse durante este mes de Enero fecha en que termina el Jubileo.

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en París

Motores á gas pobre

Motores á gas ordinario

Motores á petróleo

Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TREPITACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de

Cuba. Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico

vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores

Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente

aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Italia-Belver-Balear

alidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

alidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

Crónica marítima

Movimiento del Puerto

Se halla detenido en el puerto de Valencia, a consecuencia de la huelga de descargadores el vapor «Mallorca» propiedad de D. Bernardino Borrás.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Barcelona el vapor correo «Balear», con unos 50 pasajeros y efectos.

Esta mañana llegó del puerto de Barcelona, el vapor «Bellver», con la correspondencia, pasaje y carga.

En su travesía ha tenido viento galeo del O., marejada del mismo cielo ciego y horizontes despejados, y a las 6'20 entraba en nuestro puerto.

Está mandando un pico de carga de los drillos el bergantín goleta «Mazagán».

Ayer salió para Barcelona el bergantín goleta «Joven Antonio».

Procedente de Sóller llegó ayer a este puerto el laúd «San José», con un cargamento de orojo.

Para Barcelona saldrá esta tarde el vapor correo «Bellver».

Procedente de Mahón debe llegar mañana el vapor «Menorquina».

Uno de estos días es esperado en este puerto un vapor inglés con un cargamento de carbón mineral.

El pailebot «Villa de San Felio» está tomando un cargamento de madera con destino a Valencia para cuyo puerto saldrá tan luego completa su carga.

El laúd «Bartolito» está cargando carbón de cok; lo mismo que el pailebot «Joven Paquito».

En el vapor «Isleño» salió ayer para Marsella se embarcó la tripulación del vapor «Miramar», que, como saben nuestros lectores estaba compuesta casi en su totalidad de individuos italianos.

Buques entrados.—Día 11 Enero

De Andraitx vaporcito remolcador «Constante» de 21 toneladas, capitán D. J. Campañy, con 5 tripulantes.

De Alicante Ibiza vapor «Lulio» de 405 toneladas, capitán D. J. Amengual, con 26 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

Salidos.—Día 11 Enero

Para Barcelona vapor «Balear».

Para Andraitx laúd «Internacional» y vaporcito «Constante».

Vapores en puerto en la mañana de hoy: Españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yañez Pinzón»; Isla Marítima; «Isleño», «Lulio», «Miramar», «Balear» y «Bellver».

Buques de vela: bergantín goleta «Mazagán»; y la polacra goleta «Juanita»; pailebotes: «Joven Paquito», «Roberto»; «San Salvador», «2.ª Dolores», «Nuevo Corazón»; «Villa de San Felio»; laudes: «San Francisco»; «Bartolito»; «San Bernardo», goleta «Virgen Dolorosa».

Vapores extranjeros

Ruso «Rhea».

Alemán «Minna».

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 13 Enero

San Gumerindo mártir y san Hilario obispo y confesor.

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Montesión, dedicadas a Nuestra Señora del Pilar: Exposición a las siete; por la tarde, a las seis y media, rosario, cánticos con música y reserva.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 12 a las 9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro (767), Termómetro (9), Máxima al sol (18), Máxima a la sombra (11), Mínima a cubierto (5), Mínima a descubierta (2), Dirección del viento (N.), Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas (5), Kilómetros recorridos en 24 horas (103), Lluvia en 24 horas (0), Evaporación en 24 horas (0.1), Humedad a las 9 (80), Ascenso del barómetro en 24 horas (0.4), Descenso del barómetro en 24 horas (0), Tensión del vapor (7).

Mercados

El de Barcelona

LONJA

10 enero.

Cereales y sus derivados

Todos los negocios han cobrado esta semana aquella actividad característica de los comienzos de año. Se demoran muchas operaciones en espera de la terminación de balances y el comercio de detall también acude a la reposición; por todo esto y también por la tendencia al alza que señalan bastantes artículos las transacciones en este mercado han abundado bastante esta semana.

Los arroces registran una regular alza, la cual teníamos prevista; los arbojones y cebada acentúan la firmeza. Con motivo del aumento del cambio de los francos, también tienden a elevarse los precios de todos aquellos artículos exóticos como son por ejemplo el maíz y habichuelas. Bajan un poco los precios de los despojos por la abundancia de los mismos y finalmente suben aun más los precios de los trigos con las dificultades que dicen experimentar los acaparadores del interior para proveerse de grano, estando intransitables todos los caminos por la frecuencia de las lluvias.

Las harinas por las muchas que hay de elaboradas, no aumentan todo lo que relativamente habría de razón en aumentarlas de precio aunque de todos modos acusan mucha firmeza y amenazan próxima alza.

En los artículos restantes el negocio es menos activo y por lo tanto su tendencia se significa menos.

Trigos.—Muy sostenidos y en alza efectuándose regulares operaciones, no tanto de todos modos como se efectuarían si fuera general la creencia de que ha de prolongarse por mucho más tiempo esta tendencia. Durante las últimas sesiones se ha vendido Candeal Olmedo a 48; Salamanca a 47; Si-güenza a 47 1/2; Peñaranda a 47 1/2; Palencia a 47 1/2 y blanquillo Extremadura a 45 3/4.

Todo reales la fanega.

Harinas.—Muy sostenidas y con tendencia a subir después del cariz que toma el negocio triguero. La venta no pasa de encalmada.

Table with flour prices: Extra fuerza (17 1/2 a 18), Superfina (16 3/4 a 17), Fuerza núm. (16 1/4 a 16 1/2), Extra blanca (16 1/4 a 17), Superfina (15 1/4 a 15 3/4), Número 3 (00 a 00), Segundas (13 1/4 a 14), Terceras (10 1/4 a 10 1/2).

Arros.—Continúa dominando la tendencia alcista, achacando al daño que producen las frecuentes lluvias esta alza.

Se detalla Monkeli de 40 a 45 1/2; Bombas de 54 a 59 pesetas los 100 kilogramos.

Alpiste.—Se cotiza un poco más bajo con lo cual parece terminar el alza. Se detalla a 56 pesetas los 100 kilos.

Avena.—Un poco más firme se cotiza la de Extremadura a 23 1/2 pesetas los 100 kilos.

Arbojones.—Mucho más firmes. Se detallan: Calaf a 13 1/2; Sevilla a 23 1/2; Benicarló a 12 1/2 y Navarra a 14, Comarca: nueva cosecha a 13 pesetas la cuartera de 70 litros.

Cebada.—Más sostenida detallándose a 21 1/2 pesetas los 100 kilos.

Cañamones.—Sin variación, cotizándose a 36 pesetas los 100 kilos.

Garbanzos.—No ha continuado el alza sino que por el contrario, acusan un pequeño retroceso.

Se detallan los de Mazagán a 52; Sevilla a 50 pesetas las 100 kilos.

Habichuelas.—Muy sostenidas las clases exóticas con motivo del alza de los francos.

Se detallan Monkeli a 00, Manresanas a 00 0/0, Mallorca a 00 0/0, Pinet a 48; Cocoroses a 43, Braila a 35 1/2; Moldavia a 36 1/2 y Castellón a 47.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas.—Un poco más sostenidas. Extremadura a 27 pesetas los 100 kilos y a 47 0/0 rs. la cuartera las de la Comarca.

Habones.—Se cotizan los de Jerez a 27 1/2 y los de Valencia a 25 1/2 pesetas los 100 kilos.

Mijo.—Más flojo, cotizándose a 40 1/2 reales la cuartera de 70 litros.

Maíz.—Muy sostenido otra vez por la variación del cambio de francos. Se detalla Rosario a 22 ptas. los 100 kilos; Cincuanini a 60, y Estados Unidos a 43 reales la cuartera de 70 litros.

Yeros.—Se detallan a 21 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

Despojos.—Bastante más flojos por el exceso de producción con relación a la demanda que tienen. Se detalla el salado de 00 0/0 a 9 reales salvadillo de 00 0/0 a 10 0/0 id.;

menudillo de 00 a 11 0/0 id.; todo reales cuartera de 70 litros medida colma.

Algarobas.—Muy sostenidas por abundar pocos los arribos.

Se detallan: negra a 24 0/0, roja a 22 1/2; Portugal a 00 0/0; Ibiza a 20 0/0; Mallorca a 20 0/0; todo reales quintal.

Cámara de Comercio

Bajo la presidencia de D. Enrique Alzamora reunióse anoche la Junta Directiva de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación.

Fue aprobada el acta anterior y admitidos como socios varios industriales que lo tenían solicitado.

Se enteró la Junta de las cartas recibidas de los señores Servera, Maura y San Simón referentes al proyecto de cabotaje especial y de una circular del Sindicato español del Norte de Africa.

Acordóse la contestación que se ha de dar a un oficio remitido por la Junta de Aranceles y Valoraciones, pidiendo varios datos sobre importación y exportación durante el pasado año de 1903.

Dió cuenta el señor Alzamora de haber recibido un diploma de la Junta de Ferias y Fiestas.

Aprobóse la Memoria y Balance de 1903 y el Presupuesto para 1904, convocando para el día 15 del actual, la Asamblea general para que ratifique dicha aprobación.

Fue facultado el señor Presidente para que designe la lista de peritos que ha de presentarse al Juzgado.

El señor Planas, enteró a la junta, la demora que tendrá que sufrirse en la aprobación de los planos de las nuevas obras que deben verificarse en el puerto de Palma; a causa de ciertas variaciones hechas en ellos por la superioridad.

Y se levantó la sesión.

Militares

Ascensos.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, publica una relación que comprende a 994 segundos tenientes de Infantería, a los cuales según la ley de 30 de Diciembre último les ha correspondido el ascenso a primeros tenientes, por haber cumplido tres años de efectividad en su empleo.

Entre dichos oficiales figuran los siguientes, de guarnición en estas islas:

Don Luis Uhler Taltavull, don Antonio Rosselló Balle, don Cosme Párral Villalonga, don José Moyá Salvá, don Santiago Uhler Taltavull, don Luis Belda Mata, don Juan Aguiló y Martí, don Adalberto Cordoncillo Cabrelles, don José Ferrer Ibáñez, don Antonio Montis Moragues, don Antonio Frau Mateu, don Miguel Cabot y Vidal, don Rafael Perelló Cerdó, don Rafael de Lacy Gual, don Juan Soto Acosta, don Antonio Verd Sastre, don Joaquín Rovira Truyols, don Juan Giménez Verger y don Adolfo Sidro y Herrero.

Clasificaciones.—Ha sido declarado apto para el ascenso el primer teniente de Caballería, don Bartolomé Ginard Ramonell.

Destinos.—En la relación de destinos civiles publicada por el Ministerio de la Guerra, figuran vacantes las plazas de Mayordomo y Celador de la Casa Misericordia y la de vigilante del Teatro de esta ciudad.

También publica las plazas de Portero en el Ayuntamiento de San Antonio Abad (Ibiza) y Perrero-Lacero del Ayuntamiento de Mahón.

Las instancias solicitando los anteriores destinos han de tener entrada en el indicado Ministerio antes del día 31 del mes actual.

Ascensos.—En propuesta ordinaria ha sido ascendido a capitán el primer teniente de Infantería don Juan Moragues Cabot y a primer teniente el segundo don Antonio Sastre.

Por haberse suprimido la clase de escribientes terceros han sido promovidos a segundos los siguientes: don Rafael Roig, don Miguel Garau y Garau, don Vicente Piquer Llopis, don Benito Durán Matías, don Ignacio Riera Delgado, don Antonio Bernad Jaume y don Ramón Lladó.

Destinos.—El Teniente Coronel de E. M. don Juan Villarreal, ha sido destinado a Jefe de E. M. y Secretario del Gobierno Militar de Mahón. Al mismo Gobierno ha pasado a prestar sus servicios el capitán don José González.

El capitán de Infantería don Juan Moragues, pasa a la Comisión liquidadora de Baleares y el segundo teniente de la Guardia Civil don Pedro Sureda Ramis, en comisión a la Comandancia de estas islas.

Instituto Español

véase segunda página

De Barcelona

Huelga marítima

Ayer tarde celebraron un mitin los operarios marítimos de los vapores mercantes.

Hicieron uso de la palabra los operarios Estrada, Blanco, Blasi y Llorca quienes recomendaron la unión para conseguir el triunfo.

Se leyeron telegramas de varios puertos de la Península, en la mayoría de los cuales se ponía de manifiesto que los obreros de aquellos puertos hacían causa común con los de Barcelona.

Por un telegrama de Bilbao recibido por los huelguistas que se leyó en el mitin, se anunciaba como probable que hoy secunden la huelga los marineros fogoneros, paleros y empleados de fonda de los buques surtos en aquella ría.

También se acordó, por unanimidad continuar la huelga hasta que se aprueben las bases de que oportunamente nos hemos ocupado.

Ayer tarde fondeó en este puerto el vapor Melitón González, cuyos tripulantes abandonaron el buque, presentándose acto continuo en la sociedad, donde fueron recibidos con una gran ovación.

Ayer salieron de este puerto con tripulantes nuevos los vapores Francolí, Turia y Cabo Tortosa.

En el primero de los referidos vapores embarcó un individuo perteneciente a la asociación, que ha sido expulsado de la misma.

(De Las Noticias de ayer, 11.)

Judiciales

En la Audiencia

Causa por estafa

En la mañana de ayer, en la sala segunda de esta Excm. Audiencia y ante el Tribunal formado por los Majistrados Don Vicente Fernández Vazquez, presidente, D. José García de Lara, ponente, y D. Rosendo Martín vocal, se vió la causa instruida por el juzgado de Inca, contra Lorenzo Font, acusado del delito de estafa.

El hecho sucedió en la villa de Sansellas, presentándose el procesado a comprar unas maderas a D.ª Rosa Bibiloni y como no llevara dinero fuese con la leña y un criado de dicha señora a Manacor con objeto de venderla y entregar al mencionado criado el importe estipulado.

Una vez en Manacor vendió la leña secretamente y se escapó dejando buriado al criado.

El procesado en su declaración niega el hecho que se le imputa, manifestando que en el contrato no se estipuló el cobro inmediato.

Las demás declaraciones, han carecido de interes.

El Ministerio público representado por el abogado fiscal sustituto D. José planas ha elevado a definitivas sus conclusiones provisionales en las cuales calificó el hecho de estafa y pidió se impusiera al procesado la pena de 4 meses y 11 días de arresto mayor, pago de costas y accesorias e indemnización de 120 pesetas pesetas a la perjudicada.

La defensa a cargo del letrado D. Gabriel Más se conformó con la petición fiscal.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Por el Magistrado Ponente don José García de Lara, se han hecho públicas las siguientes sentencias:

Condenando a Miguel Amer Garriga y Antonio Amer Llabres procesados por el delito de lesiones a la pena de 4 meses y un día de arresto mayor, costas, accesorias e indemnización de 80 pesetas al perjudicado.

Y otra imponiendo a Matías Martorell, procesado también por lesiones, a la pena de 1 mes y 1 día de arresto mayor, pago de costas, accesorias e indemnización de 15 pesetas al perjudicado.

Municipales

En la reunión que celebró ayer tarde la Comisión de Alumbrado, Bombas y Reemplazos, después de proceder a su constitución, se enteró de los asuntos que existen pendientes de trámite, resolviendo algunos expedientes de su negociado.

Mañana a las doce se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria con objeto de proceder al aiistamiento de los mozos del actual reemplazo.

Gaceta del día

Médicos militares

Hasta el día 31 del corriente se admiten en Madrid, instancias de los que quieran tomar parte en las oposiciones para obtener las plazas vacantes de Oficiales Médicos alumnos de la Academia de Sanidad Militar.

Padrones de Cédulas

En las secretarías de los Ayuntamientos de Algaida, Alcudia y San José, hállanse expuestos al público para los efectos de reclamación los padrones de cédulas personales para 1904.

Compra de un caballo

Debiendo procederse por la Comandancia de Carabineros de Palma a la compra de un caballo que no exceda de 1000 pesetas, de 4 a 7 años de edad y su alzada no baje de 1 metro 520 milímetros, los que quieran tomar parte en el concurso pueden presentarse en dichas oficinas.

Por jugar a los prohibidos

La guardia civil de Pollensa, denuncia al señor Gobernador a 12 sujetos que se hallaban jugando a los prohibidos en una taberna de la calle del Viento de aquella villa.

Sustracción de leña

La guardia civil del puesto de Alcudia detuvo y puso bajo la acción judicial a un sujeto que fué sorprendido cortando leña en el monte comunal La Victoria.

Hallazgo de un cadáver

Bajo un árbol de un campo situado en el término municipal de San Juan Bautista (Ibiza) fué hallado el cadáver de Francisca Riera Costa, casada, de 48 años de edad, el cual según dictámen del facultativo que acompañó a la autoridad judicial, que ordenó el levantamiento del cadáver, falleció a consecuencia de un ataque cerebral.

Hurto

Por haber sustraído una azada y cierta cantidad de almendras, fué detenido y puesto a disposición del juez municipal de San Juan Bautista (Ibiza) por la guardia civil, un sujeto vecino de aquella villa.

Salvajada

Por haber ensuciado la fachada de la casa del presbítero D. Juan Palmer Bestard, vecino de Puigpuñent y haberle insultado al ser reprendido por dicho eclesiástico por promover escándalo, la Benemérita de dicho puesto denunció al Sr. Alcalde a dos jóvenes de aquella localidad.

Regalos de Año Nuevo

El agente de aduanas de esta plaza, D. Lorenzo Oliart Isla ha remitido a este Redacción unos preciosos almanaque para 1904, cuyo recuerdo le agradecemos.

Excedentes de cupo

Todos los días, mañana y tarde, los excedentes de cupo, primera tanda del reemplazo de 1903, se ejercitan en la instrucción, sobre la muralla, entre los cuarteles de ingenieros y de artillería.

A dichos excedentes se les ha dado pantalones de paño, y capote obligando a que lleven, todos zapatos negros, cuyas medidas son dignas de aplaudir pues así se evita el ridículo de llevar pantalones rayadillo con capotes.

Accidentes del trabajo

Un operario que estaba trabajando en una alfarería tuvo la desgracia de magullarse la mano derecha.

Fue inmediatamente acompañado a la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia en donde el médico de guardia le practicó la primera cura.

El tiempo

Llevamos tres días con tiempo que, sin ser hermoso y franco, permite a las gentes salir a las calles a tomar ratos el sol.

El frío que se deja sentir es propio de la época y su sequedad nos demuestra que están nevadas nuestras montañas, como nos aseguran personas llegadas del interior de la isla.

De viaje

En el vapor correo de Barcelona ha llegado esta mañana el propietario del Centro de Anúncios D. Juan González acompañado de su señora esposa D. Gloria Pastor García, á quienes deseamos una feliz luna de miel.

Gracias

La casa instaladora de aparatos eléctricos Pich y Beneyto domiciliada en la calle de Quint de esta ciudad, ha tenido la bondad de obsequiarnos con una artística papelería con anuncio de dicha casa.

Agradecemos sinceramente á los señores Pich y Beneyto la deferencia que con nosotros han tenido.

Registro civil

Día 10: Nacimientos.—Varones 4 Hembras 2.

Matrimonios

—D. Juan Vich Morey con doña Antonia Dols Oliver.

Dejuniones

—Miguel Palou Vicens, 30 meses, Molinar, bronquitis.

—Antonia Bisquerria Meliá, viuda, 67 años, Vivero, gangrena.

—Maria Forteza Cortés, casada, 58 años, San Bartolomé 23, diabetes.

—Maria Sureda Villalonga, viuda, 76 años, Riera 9, insuficiencia.

—Antonio Martinez Bosch, casado, 55 años, Muelle vapor Puerto Rico.

Necrológica

En la tarde de ayer falleció el joven José Truyols y Villalonga, hijo del Diputado á Cortes por esta circunscripción D. Fernando Truyols.

Esta tarde, á las tres, será conducido el cadáver á su última morada.

Acompañamos á la atribulada familia en el justo dolor que experimenta y pedimos al Cielo lenitivo á su pesar.

Débitos al Estado

Se ha dispuesto por la Ley de Presupuestos vigente, en su artículo 20, que las Corporaciones ó particulares que tengan débitos al Estado, quedan relevados de la multa correspondiente al Tesoro siempre que se acojan á dicho beneficio en el período de tres meses á partir desde 1.º de Enero 1904.

Asimismo pueden retrotraer sus fincas los deudores al Estado que hayan sido adjudicadas á la Hacienda por débitos de contribuciones ó cualquier otro concepto.

Movimiento de Hacienda

Don Carmelo Sales Navarro, segundo Jefe de la Administración de Hacienda de Málaga, ha sido nombrado á su instancia Jefe de la Inspección de esta provincia.

El señor Carmelo está emparentado con una distinguida familia de Felanitx y habia servido ya en otra época en las Oficinas de esta provincia.

D. José Meselo, excedente agregado á la Administración de Hacienda de esta Capital, ha sido destinado á prestar sus servicios en la Delegación de Hacienda de Logroño en una plaza de plantilla.

Dícese que el Sr. Ratín Vazquez Queipo, recién nombrado Interventor de esta provincia y que en la actualidad ejerce un cargo de la misma categoría en la Delegación de Madrid, no llegará á posesionarse de su nuevo destino.

Lirico-Circo-Escuete

Anoche, al reclamo de debuts, que vacían la Monotonía del espectáculo, acudió numeroso público á este concurrido teatro.

Los debuts, que fueron cinco, fueron todos muy aplaudidos, especialmente el del equilibrista japonés Chirofomen que, en el alambre, ejecuta trabajos con la seguridad del que está en el suelo.

Bien termina su temporada la Compañía Alegria, la cual, por lo que se ve, quiere dejarnos buen paladar para la próxima.

El purgante perfeccionado son las píldoras del Dr. Ross.

La Tarde de hoy

Nuestra edición del día consta de seis páginas, conteniendo la «Hoja suplementaria» los dos siguientes trabajos: «El pesimismo nacional», por Jacinto Octavio Picón y «Corea y su emperatriz» por Vicente Vera.

El precio del número es de cinco céntimos.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva.

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

Gamarera

Se necesita una que sepa bien su obligación en la calle de San Felis 1. Intútil presentarse sin buenas referencias.

Telegramas Lotería nacional

Madrid 11-1'20.

Primer premio: 22.493 (Belmez). Segundo: 11.553 (Valencia). Tercero: 24.867 (Málaga).

Con seis mil pesetas: 1.927; 2.148; 2.411; 2.177; 3.018; 3.105; 5.891; 6.303; 7.666; 8.678; 11.071; 11.189; 14.354; 16.977; 17.297; 20.897; 20.949; 21.707; 22.244; 22.685; 22.877; 22.927 y 23.858.

La situación se agrava

La huelga marítima.—Bilbao

Coacciones.—Vapor apedreado

Madrid 12-1'20

Telegramas de Bilbao dan cuenta de que estalló la huelga con caracteres serios y amenazadores, principiando los huelguistas por ejercer coacciones.

Los tripulantes del vapor «Belgica» fueron invitados á abandonar el barco y como se negaron rotundamente empezaron por apedrearlo, causando pequeños destrozos.

Reunidas las juntas de los navieros y de los huelguistas han tomado ambos acuerdos energicos y de intransigencia.

Barcelona.—Hgravación y amenazas

Madrid 12-1'25

De Barcelona telefean que se va agravando la situación de la huelga, efecto de que los buques salen con gente no asociada, y los huelguistas están cansados de soluciones pacificas.

Se habla entre ellos de tomar determinaciones extremas y se piensa en acudir á la solidaridad obrera para crear un conflicto general.

Algunos navieros han recibido amenazas y otros han sido amenazados.

Témese ocurran sucesos graves dentro breve plazo si no se resuelve el asunto de una manera ú otra.

Los obreros no pueden resistir mucho mas tiempo.

En otros puertos.—En Madrid

Madrid 12-1'30

En el día de hoy la huelga se ha extendido. Casi es general porque comprende los puertos mas principales: Bilbao, Gijón, Cadiz, Sevilla, Alicante, Valencia y Barcelona.

Salvo lo telegrafado en todos ellos los obreros siguen una actitud correcta.

—Hoy se reunirán en Madrid los armadores y navieros de empresas navieras que aquí tienen sus centrales y que se encuentran accidentalmente para tomar medidas y resolver de una vez el conflicto que tantos perjuicios está causando.

Los alborotos teatrales

Teatro de la Zarzuela.—Cierre.

Solidaridad

Madrid 12-2

La empresa de la Zarzuela regaló al Gobernador una caja de tabacos en agradecimiento á los llenos que la ha proporcionado, que superan las multas impuestas.

Acordó ayer ofrecer en un telón los «complets» para que los cantara el público, ya que está prohibido á los actores.

Esta noche decidieron estos y empresa, faltando á esta prohibición, cantarlos.

Tan luego se entró el Gobernador ordenó el cierre inmediato del teatro.

Por solidaridad cerraron también sus puestos los teatros Lirico, Eslava y otros.

El reguero de pólvora.—En apolo.

Reproducción en Parish

Madrid 12-2'10

Se extiende el delirio por las canciones políticas. Esta noche en el teatro Apolo se ha producido un fenomenal escándalo, á consecuencia de los famosos «complets» que dan la medida de este público—pudiendo la policia aplacar los ánimos y continuar las funciones.

En Parish el público insistió en que contra el Gobernador se cantaran las coplas, produciendo un tumulto entre los dos bandos en que se dividió y la policia entre ambos, que tuvo que terminarse la representación.

Se han efectuado en este teatro 17 detenciones.

En el cómico.—El actor Vera.—Tumulto en las calles.—Cargas de la policia.—Detenciones

Madrid 12-2'40

Hay una excitación inmensa en los centros de última hora. No se habla de otra cosa que de la situación creada por el señor Conde de San Luis con sus terminantes órdenes de que no se canten coplas políticas.

El tumulto ha trascendido esta madrugada á la calle.

En el Teatro Cómico representábase «El Juicio Oral» y «Don Tanoredo», en las que se cantan coplas.

El actor Vera, á petición del público, entonó algunas alusivas á sucesos y cosas políticas, y la policia le detuvo.

Se promovió en tumulto en la puerta del teatro y la salida del detenido numeroso gentío le acompañó, siguiendo tras él camino de la Delegación, gritando vivas y mueras subversivos y produciendo un escándalo público sin precedentes.

En la Plaza de Santo Domingo la policia detuvo á los alborotadores, entre los que cundió el pánico huyendo como alma que lleva el diablo. Se hicieron cuatro detenciones que, con el actor Vera, fueron encerrados en la Delegación, á disposición del Gobernador.

—Este piensa entregar los atestados que se instruyan al Juzgado.

Camino de paz

Madrid 12-3'10

Desde Berlin transmiten la noticia de que, segun telegramas, los gobiernos ruso y japonés han adoptado una actitud de transigencia y corrección.

Dícese á última hora que la nota de Rusia mejor interpretada concilia los intereses y las peticiones del Japon con los suyos, dándoles concesiones amplias.

Se discutirá sobre estos extremos pacíficamente.

Ello, no obstante, continúan los aprestos bélicos.

La realidad en el Teatro.—El espíritu de solidaridad en él.—Asamblea

Madrid 12-3

Se han reunido en el Teatro de la Zarzuela los actores de la mayoría de los coliseos de Madrid, para determinar lo que procede hacer en vista de la intransigencia gubernativa y la del público que sobre ellos pesa.

Se ha tomado el acuerdo de reunirse hoy nuevamente en Asamblea General.

Predomina la actitud de declarar la huelga de actores en toda España (Y los de provincias les seguirán).

El invierno en León: nieves y hambre

Madrid 12-3-15.

Telegramas de León dicen que las nieves hace tres días interceptaron el tránsito de los trenes, los cuales se encuentran detenidos.

La miseria principia á hacer

preza en la clase obrera.

Ayer hicieron una manifestación ante el Ayuntamiento pidiendo pan y trabajo para no morir de hambre. Se les socorrió con los escasos elementos de que puede disponer el Municipio.

Hay temores de que efecto de ello se altere el orden público.

Portugal armándose

Madrid 12-5'15

De Lisboa transmiten la noticia de que marchó á Alemania una comisión militar para adquirir 100.000 fusiles de tipo y calibre modernos.

Dícese que pronto saldrá otra igual del cuerpo de artillería con un objeto idéntico.

Choque y exhibición macabra

Madrid 12-6'20.

Un tranvía eléctrico, segun telegrama de Paris, chocó esta tarde con un coche fúnebre, lanzando coche y féretro á gran distancia. Este rodó por el suelo y destrozándose exhibió el cadáver al público, que se impresionó vivamente. El hecho acaeció en la hora en que estaba muy animado el boulevard Saint Michel.

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear	99 75
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Ileñas	57 75
Obligaciones de la Isla	104 00
Ferro-carriles de Mallorca	51 25
Alumbrado por Gas	79 50
La Económica	10 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 11.	
4 p. interior	76 95
Amortizable al 5 p. interior	97 25
Carpetas	00 00
Banco de España	477 50
Tabacos	443 50
Francos	36 45
Libras	00 00
Barcelona 11.	
4 p. interior perpétuo	76 85
Amortizable	00 00
Nortes	53 20
Alicantes	90 55
Orenses	00 00
Francos	37 00

Nodrizza

En el pueblo de Establiment una de 26 años de edad, leche de 6 días se ofrece para criar criatura en el mismo pueblo.

Darán razón en el Estanco de Establiment.

RELOJERIA ESPAÑOLA
CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases
y Taller para toda clase de composuras
Cronógrafos simples y con contador
Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

MIGUEL GIRBENT
RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero
Variado surtido en las acreditadas marcas
«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2

Boca, Garganta y Voz
PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS
Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS á base de herba cuquera d'Aría. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los carios, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Aperitivo, tónico y reconstituyente, sucedáneo del Aceite de Hígado de bacalao.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa 9, Palma y DEMAS FARMACIAS

LA REGIONAL BALEAR
Agencia de Transportes y Consignaciones de Juan Vidal

Cestos 5, Palma de Mallorca.

En dicha casa se sirve con actividad y economía.—Corresponsal en Barcelona:

Señores Hernández hermanos
Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

Bartolomé Castell
Depósito exclusivo de los magníficos pianos extranjeros

BOISSELOT
y de los tan acreditados
Charrier Prats y Comp.

Instrumental banda y orquesta de superiores marcas extranjeras.
Novedades en música religiosa y profana de los más celebrados maestros.
Santo Domingo, 4, 6 y 8—Palma

La Catalana
COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Á PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

El Pesimismo Nacional

Si España fuese conquistada y los conquistadores vieran defraudadas todas sus esperanzas respecto del suelo y de la raza, no hablarían de ella tan mal como hablan hoy algunos españoles.

Fenómeno es este que conviene estudiar para conocer sus causas, primero para combatir las, después porque si el hombre que á sí propio se desprecia es incapaz de nada bueno, aun no lo es menos el pueblo que duda de sus aptitudes y condiciones para regirse y engrandecerse.

El mal no es nuevo; mas se ha recrudecido tanto, ha llegado á tomar tales caracteres, que necesita pronto remedio. Es preciso que los pensadores paren mientes en él, que la prensa lo combata, que el país entero lo condene y rechace, porque si llegase á infiltrarse en el espíritu público constituiría un peligro cien mil veces más grave que los políticos y la apatía de los gobernados.

Dijo; según algunos, don Leopoldo O'Donnell, que España era un presidio suelto; y Manuel Revilla que somos una tribu con pretensiones; más estos conceptos injuriosos antes deben calificarse de injustos desahogos que de verdaderas y maduras opiniones; por que el primer duque de Tetuán pronunció aquella frase en un arranque de enojo contra los que le zaherían, y el escritor dejó caer la segunda no en ninguno de sus discretos trabajos literarios, sino en una de las acaloradas discusiones de los pasillos del Ateneo, donde de todo exceso halla disculpa. Yo estoy seguro de que ni el caudillo de Africa ni el ilustre crítico incurrirían ahora en el feo pecado de proferir tales frases, y aun imagino que acaso no las aceptarían por suyas.

Hoy, valor cuesta confesarlo, enormidades parecidas andan en labios de políticos y escritores: hasta el más adocenado satélite de jefe de grupo, hasta el más vulgar aspirante á noticiero hablan de la tierra donde han nacido como de un país del cual nada bueno hay que esperar.

Mientras los que participan de este pesimismo se han limitado á juzgar la gobernación pública, el mal ha tenido explicación y aun disculpa, porque verdaderamente los encargados de ella no han podido dirigirla peor; más de algun tiempo á esta parte aquella manera triste de considerar á España no se circunscribe ya á lo meramente político, sino que invade como una ola negra todos los desórdenes de la vida.

Si creyéramos á los pesimistas, más ó menos sinceros, afortunadamente desmenidos en gran parte por la realidad, la decadencia y

postración de España alcanza á todas las manifestaciones de la actividad humana, y es total, definitiva, irreparable. Puede sin embargo servirnos de consuelo una observación que está al alcance de quien quiera hacerla: los agoreros más lúgubres son los menos ilustrados.

Si les diéramos crédito, ni en arte ni en ciencia, ni en letras, ni en industria, se hace aquí nada absolutamente nada digno de aplauso: no parece sino que por arte de magia los españoles hemos perdido las facultades que sirven al hombre para conocer lo verdadero, sentir lo bello y procurarse lo útil; por último, la pavorosa exageración llega hasta denigrar nuestra índole en lo más íntimo y sagrado admitiendo la posibilidad de que los nacidos en esta parte de Europa seamos una excepción, una raza incapaz no solo de gobierno, enseñanza y cultura, sino hasta de sentido moral.

Indudablemente, la causa de tantos desvarios consiste en que cuando ciertos errores de los que mandan y dirigen llegan al vulgo, éste los abulta y agranda conforme á su cortedad de entendimiento, y á la mayor ignorancia corresponde la mayor facilidad para creer el disparate.

Sea como fuere, lo que hasta hace pocos años era desconfianza de los Gobiernos se ha trocado en desconfianza del país mismo. El desastre de 1808, en el cual unos vieron defraudadas sus esperanzas y otros confirmados sus temores, acabó de ennegrecer los ánimos. A partir de entonces, la marea pesimista va en aumento. Nadie puede negar la enormidad del infortunio nacional: necio sería no aplicarse con tenaz empeño á recoger y aprovechar la enseñanza que de tan colosal desgracia se desprende; cuanto se trabaje para estudiar las verdaderas causas que la produjeron, y corregirlas, será poco; pero una cosa es aplicar remedio al organismo social debilitado y otra, muy distinta y contraria á todo intento de curación, inculcar en el ánimo de la nación enferma la idea de que no puede vigorizarse de que no puede sanar, de que su mal es incurable, porque siempre vivió arrastrada y miserablemente con existencia engañosa sin que sus grandezas tuvieran sólida base en las entrañas del país, como si fuesen todas sus glorias resplandor artificioso y falso invenciones de retóricos y fantasmas de poetas.

Y esto es lo que está haciendo; este es el nefando pecado que se está cometiendo, sólo comparable á la insensata crueldad de quien gritase á la cabecera de un enfermo: «no sueñes con la salud: no puedes recobrarla porque jamás la has tenido; tus alegrías y tus goces fueron mentira; nunca has estado

bueno y contento.»

Hasta publicistas de extraordinario valer intelectual y hombres de mucha lectura han incurrido con diversa intensidad en ese lamentable error: y siguiéndolos, imitándolos sin el discernimiento que ellos tienen, el vulgo, que escribe sin discurrir ni calcular el daño que puede hacer, ha dado rienda suelta á la exageración y el despropósito. Porque alguien—sobre lo acaso para expresar que era preciso posponer el ardor belicoso á prendas más en armonía con el índole de nuestra época—dijo que debíamos guardar con tres llaves las cenizas del Cid; porque alguien tal vez para recordar que cuando la imaginación adolece se estrella contra la realidad—dijo que convenía desconfiar de don Quijote, ahora se pretende condenar todo nuestro pasado, y poner en tela de juicio aun aquello como bueno envidiable han elogiado siempre los extraños.

Aunque nosotros hubiéramos exagerado algo nuestras glorias y solo se intentase combatir esta inclinación ¿hay razón para negarlas? ¿Acaso no han incurrido en igual flaqueza todos los países del mundo? Quién medite friamente verá que siempre, los pueblos, como los hombres, se complacen en abultar sus excelencias y proezas.

Mas lo que ahora se hace no es combatir contra esto: es negar á la raza no ya las facultades necesarias al carácter de la vida moderna, sino hasta las que fueron precisas para su desarrollo en la historia.

Los que así discurren cometen dos errores: respecto de lo pasado sientan un absurdo; que lo que fué no tuvo razón de ser respecto de lo presente propalan una injusticia; imputar á la colectividad culpas de los que han regido. Lo primero no ha menester demostración porque ninguna nacionalidad se forma y mantiene al través de los siglos sin que causas naturales y morales expliquen su existencia. En cuanto á lo segundo conviene recordar que los poderes tradicionales no han procurado, hasta puede afirmarse que de intento han evitado, instruir y educar al cuerpo social, temerosos de que su instrucción y educación les fuese adversa: así que hoy cuando ya es inevitable, por el avance de los tiempos, que la nación se rijan por sí misma, tiene que luchar simultáneamente con su propia falta de preparación y con la hostilidad de quien vé su ruina en el progreso de las costumbres políticas.

El pesimismo, dando este nombre á la desconfianza que hoy inspira nuestra supuesta falta de aptitudes para la vida moderna, no es por fortuna una enfermedad del cuerpo social. Es, de una parte, la explicación que dan á su impo-

tencia y fracaso los que le han dirigido mal: de otra la prueba de lo fácilmente que las colectividades acocen cuanto les ahorra el trabajo de observarse; para los gobernantes es muy cómodo echar toda la culpa al pueblo: á éste le cuesta menos trabajo lamentarse que estudiarse.

El pueblo, á quien sus malos tutores no han enseñado á leer, creyó antes aquellas lisonjeras exageraciones de que España era el granero del mundo y nuestro clima el más delicioso de la tierra.

Le dicen ahora que todas sus glorias pasadas son mentira, que no sabe lo que le conviene, que es incapaz de progreso, y también se muestra inclinado á creerlo. Tan falso de fundamento es un aserto como otro. Las glorias históricas de España no pueden ponerse en duda: fuimos grandes y poderosos cuando el poder y la grandeza se cimentaban en ideales distintos de los que hoy dominan. Y en cuanto á nuestra incapacidad para la vida moderna, ¿con qué se demuestra? ¿qué reformas racionales, qué innovaciones útiles ha rechazado el país? ¿contra cuál se ha revuelto?: las que con más ó menos acierto se han planteado las ha admitido.

De todas suertes, sea ese pesimismo síntoma de verdadero descorazonamiento del país ó medio que para cohonestar su proceder idean los malos tutores es preciso combatir lo á raja tabla.

Tienen obligación de hacerlo, por cuantos esté á su alcance, en primer término la prensa y más que nadie el elemento joven que de ella forma parte y es su músculo más poderoso. Aquí donde el libro se lee poco y la revista menos, lo cual hace que la misión del periódico diario pueda ser más eficaz y extensa, debe éste luchar contra la manía suicida que consiste en denigrarnos, presentándonos á nuestros propios ojos como raza que carece de condiciones para progresar y ser dichosa, en cuanto la naturaleza humana lo consiente, según los ideales modernos. Hay que decir la verdad á los pueblos por amarga que sea: pero no se puede tolerar que quien no ha satisfecho sus necesidades diga sin razón al pueblo español que en lo pasado fué loco, que en lo presente es malo y que en lo porvenir no será nada.

A la juventud corresponde la notabilísima labor de reaccionar contra esa amenaza de pesimismo desesperado y quejumbroso, que sería ridículo sino entrañara el doble peligro de infundir ánimo á quien sueñe con hacernos daño y mermarnos energía para impedirlo. Piensen los escritores jóvenes que no se vigoriza el ánimo de quien sufre los zarpazos del dolor

diciéndole que su mal es hereditario y no tiene cura, sino, antes al contrario, fortaleciéndole bríos para que lo resista y lo venza. Y, finalmente, sin abandonar el estudio de lo extranjero, susceptible de procurarnos remedio, estudien y conozcan también lo que nos es propio: ahonden más en nuestra vida nacional y en las condiciones de nuestra raza: no se fien demaciado de publicistas frívolos y ligeros que se complacen en detallar la decadencia de España y callan todo aquello con que contribuyó al progreso del mundo; porque si es verdad innegable que muchas ideas salvadoras han de venir de fuera, también lo es que pueden ser aquí realizadas. Tan loco sería el empeño de imaginarnos excepcionales, por mejores, como es necio caer en postración y abatimiento, suponiéndonos víctimas de una inferioridad, contra la cual protestan la razón y la historia.

JACINTO OCTAVIO PICÓN

Corea y su Emperatriz

Allá por las postrimerías del siglo XVII llegó á las regiones del Pacífico un misionero inglés, con genio emprendedor y de altos vuelos, quien, empezando por ser pastor de almas, concluyó por hacerse rey y señor de cuerpos; quiero decir, que no tardó en dar de mano á su primer trabajo de convertir infieles para convertirse él en monarca de las gentes de Tonga, sin darse un ardite de lo que siguieran creyendo sus súbditos en materia de religión.

También ahora otro misionero, de la secta de los Presbiterianos, ha llegado á ser emperador padre en Corea, puesto que su hijo es emperatriz real y efectiva, y su nieto, si vive á tiempo y los rusos ó los japoneses lo dejan, ocupará el trono de Seul.

En honor de la verdad hay que decir que Mr. Brown, el misionero yanqui padre de la actual emperatriz de Corea, tiene una historia muy distinta de la del famoso Sirley Baker, el otro misionero que llegó á ser rey de Tonga, Mr. Brown, enviado á Seul por los presbiterianos de los Estados Unidos, se entregó de lleno y con toda devoción al cumplimiento de su cometido sin inmiscuirse para nada en los negocios políticos de los coreanos.

Pero Mr. Brown fué acompañado de su hija Emilia, joven de peregrina belleza y de una voz angelical. Cuando cantaba en el coro de la iglesia de la misión, los asistentes se extasiaban oyéndola; poco á poco su fama se extendió por toda la capital, y no faltó quien hablase en la corte de Yi-Hi de la prodigiosa hermosura norteamericana. Acudió á conocerla el soberano y halló que los encomios eran aún inferiores á la realidad. Parece que los reyes en Corea están acostumbrados á hacer su voluntad, salvo cuando á sus súbditos les da por hacer la suya. Ello es que su majestad Yi-Hi orde-

un billete de diez rublos.—¿Te bastará?

—Si no basta ya nos arreglaremos,—respondió Matvei cerrando la portezuela del coche y volviendo á entrar en casa.

Entre tanto Dolly, que había notado la salida de su marido por el ruido que había hecho el coche al alejarse, se volvió á su habitación, único refugio en medio de los sin sabores que le asediaban. La inglesa y el aya la habían mareado á puro preguntarle. ¿Cómo debían vestir á los niños? ¿Se podía dar leche al pequeñuelo? ¿Había que buscar otro cocinero? etc., etc.

—Djadme tranquila,—les había contestado Daria al entrar en su cuarto para sentarse en la misma silla desde la que hablara á su marido.

Allí, cruzando sobre el pecho las manos enflaquecidas de cuyos dedos se escapaban las sortijas, empezó á pensar en el borrascoso coloiuo.

Se ha marchado; pero ¿habrá roto sus relaciones con ella? ¿La volverá á ver? ¿Por qué no se lo he preguntado? No, no, no podemos vivir juntos. Aun cuando viviésemos bajo el mismo techo, permaneceremos divididos para siempre.

Y se repetía á menudo con firme insistencia estas últimas palabras tan crueles.

—¿Cuanto le amaba! ¡y cuánto le amo todavía! ¡quira no lo he ama do nunca tanto! Y lo que hay de más doloroso...

La entrada de Matrona Philemonovna interrumpió sus meditaciones.

—Que por lo menos vayan á buscar á mi hermano,—dijo esta.—Cuidar de la comida; y si no, va á ocurrir lo de ayer y los niños no podrán sentarse á la mesa á la hora debida.

—Está bien; ya daré las ordenes oportunas. ¿Has mandado comprar leche fresca?

mente fácil á causa de su natural bondad.

Nadie le podía reusar el cargo ó el sueldo que él pretendía. ¿Que pedía de extraordinario? Ni más ni menos que lo que obtenían sus colegas, sintiéndose capaz como cualquiera otro de cumplir sus compromisos.

Esteban Arcadievitich no sólo era amado por su carácter jovial y por su lealtad á toda prueba, sino que además cautivaba á todo el mundo por su exterior simpático, sus ojos vivos y todo el conjunto de su persona.

—¡Ah, Estebanillo Oblonsky! Hélo aquí,—exclamaban todos al verle y cuando él se alejaba se sonreían con el deseo de volverle á ver al día siguiente y el otro...

Después de ocupar por tres años el cargo de presidente, Esteban Arcadievitich había conquistado, no sólo la amistad, sino la consideración de sus colegas, inferiores y superiores, y de todas las personas

vármelos lejos de su padre? ¿Podré dejarlos al lado de un desgraciado? Después de cuanto ha ocurrido, dígame usted si podemos vivir juntos. ¿Es posible? Hable usted,—dijo levantando la voz.—¿Es ello posible cuando mi marido, el padre de mis hijos, se entiende con el aya?

—Pero ¿qué hacer? ¿qué hacer? —exclamó Esteban presa de desconsuelo, bajando la cabeza sin saber lo que se decía.

—Me inspira usted odio y repugnancia,—gritó Dolly, animándose cada vez más.—Sus lágrimas son fingidas; nunca me ha amado usted. Es usted un hombre sin corazón y sin honor. Para mí no es usted más que un extraño, si nada más que un extraño.

Y Daria repitió con cólera la palabra extraño, tan terrible para ella.

El la miraba sorprendido y asustado sin comprender que su compasión irritaba á la esposa. Era el

no que la hija del misionero yanqui pasa-se á parte de su corte.

A Miss Emilia Brown no le agradó, sin embargo, la proposición. Aunque totalmente apartada, como su padre, de los asuntos públicos, habían llegado á sus oídos relatos espantables de la historia de Corea durante los últimos 20 años. Generales exonerados y degradados por cobardes, ministros ajusticiados por traidores, conspiraciones tenebrosas, cortesanos desterrados, el monarca fugitivo, la soberana su esposa secuestrada primero y asesinada después en su propio palacio; luego ambiciones é ingerencias extranjeras; el pueblo receloso é inquieto, espías por todas partes, y amenazando siempre catástrofes terribles.

No era, pues, envidiable la invitación á entrar en un mundo semejante, y la joven Emilia Brown resistióse cuanto pudo, cediendo sólo cuando el monarca dió su palabra de hacerla su esposa y compartir con ella el cetro de Corea.

La ceremonia de la coronación de la hija del misionero como emperatriz de aquel país fué solemnísimá y fastuosa.

Los soberanos cruzaron después con gran pompa las calles de la capital en subruibios palanquines de seda y oro, sobre los cuales ondeaba al viento al estandarte imperial con el gran dragón y llevado abierto el parasol rojo que indicaba al pueblo que el soberano compartía el trono y el poder con su esposa. Todas las casas de la ciudad se cerraron aquel día en señal de fiesta; la multitud se arrodillaba al paso de los emperadores y de su brillante comitiva, mientras las músicas y las salvas de artillería llenaban el espacio de sonos y de estrépito.

Así, desde principios de este año, miss Emilia Brown es una emperatriz real y efectiva. Quinientos guardias la protegen constantemente y el ejército entero de Corea acampa alrededor de la mansión imperial, inmenso palacio edificado hace cuatrocientos años. Pero, es seguro, que en medio de todas las pompas y vanidades de la corte, la norteamericana recordará los tiempos en que cantaba en el coro de la iglesia de su padre, y cuando se halla á solas en las inmensidades de su palacio no podrá menos de reflexionar en el tráfico fin de la primera esposa del actual emperador.

Fué aquella omnipotente en el imperio y todos obedecían ciegamente sus mandatos. Pero se la acusó de ser favorable á los rusos y esto bastó para que fuera odiada por el pueblo. Un día la emperatriz desapareció, sin que nadie pueda hallar vestigio de su persona. El emperador desesperado, decretó que la nación entera guardara luto por dos meses.

Pero hé aquí que al cabo de algun tiempo la soberana, llorada por muerta, aparece otra vez en palacio, explicando que había sido secuestrada, pero que habían asesinado á otra mujer en su lugar.

Volvió de esta manera á ocupar el trono al lado de su esposo, hasta que Tai-Wen-Kun, padre del emperador y llamado por el pueblo coreano «el hombre de corazón de piedra é intestinos de acero», recelando otra vez que su nuera trabajaba por la influencia rusa, tramó una conspiración, logrando asesinar á la emperatriz

en su palacio. El emperador Yi-Hi debió su salvación á la fuga, acogiéndose á la legación rusa.

Cambió después la situación y el monarca pudo regresar á Seul y recobrar el cetro.

Ahora vuelven á soplar otra vez vientos de guerra. Rusos y japoneses se disputan la Corea; esa cual fuere el rumbo de los acontecimientos días muy tristes aguardan al pueblo coreano y á sus monarcas. Acaso Yi-Hi, y la emperatriz Om, ó «el albor de la mañana», como en el pintoresco lenguaje del país llaman á la hermosa americana, tengan ya contados los días de su reinado; y, entonces, si la catástrofe llega, volverá la hoy soberana á recordar los tiempos en que cantaba tranquila y feliz en el coro de la capilla de su padre.

VICENTE VERA

Grandes talleres movidos á vapor

— DE —

CAJAS PARA COCHES

DE **Vicente Mas y C.^a**

Fábrica, 22—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 22—Arrabal

Mr. Charles Burckel

CALLISTA-PEDICARO

Calle de la Soledad 20, 2.^o—Palma

(CASA—OFICINAS DE CORREOS)

Extracción de callos, ojos de gallo, durezas, clavos, sabañones, y cura

AVISANDO PASA A DOMICILIO

Nuevo Colmado

LA COLONIAL

—5 Miñonas 5—

Ofrece al público **Plátanos de Canarias** y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas.

Buen servicio y economía.

Agencia Funeraria

—(DE)—

Pedro F. Llabrés

TALLER DE ATAUTES

calle de Luján, núm. 12

Esta agencia, la más antigua de Palma cuenta con un completo personal para todo lo referente á una defunción, tanto para vestir al cadáver como enlutar el cuarto y demás trabajos inherentes, en el sentido caso de perder á algún ser querido.

Prontitud y economía.

VIDA DEL

BEATO RAIMUNDO JULIO

mártir y doctor iluminado

escrita en castellano por el sabio lulista

R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».

Consta la obra de dos tomos y se vende al precio de SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA — de GUASP, Morey, 6. —

En la librería de

GUASP, — Morey 6,
se hallan de venta toda clase de

Misales,

Devocionarios,

Breviarios, y

Semanas Santas,

procedentes de las

PRINCIPALES LIBRERÍAS

de Turin, Milán, Ratisbona,

Turnay, Madrid y Barcelona.

Á PRECIOS ECONÓMICOS

— REDUCIDOS

Diligencias para los pueblos

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llega a Palma
Andraig	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	2 t. 7 m.
S' Arracó	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	2 t. 7 m.
Capdellá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Esporles	p. Olivár.	2 t. 9 m.	2 t. 9 m.
Establiments	p. Olivár.	2 t. 9 m.	2 t. 9 m.
Estallenchs	p. Olivár.	2 t. 9 m.	2 t. 9 m.
Banyalbufar	p. Olivár.	2 t. 9 m.	2 t. 9 m.
Puigpuent	p. Olivár.	2 t. 9 m.	2 t. 9 m.
Vallamosa	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Lluchmayor	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Santanyí	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Campos	c. Banló, 6.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Sancellas	p. San Antonio.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Sta. Eugenia	p. San Antonio.	2 t. 8 m.	2 t. 8 m.
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	2 t. 6 m.
Algaida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	2 t. 6 m.
Montuiri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	2 t. 6 m.
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	2 t. 6 m.

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de La Almodaina, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.

Tarifa para LA TARDE

A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuorios.

Pídanse tarifas

Plaza de Santa Eulalia, 10

CENTRO DE ANUNCIOS

Criada Que sepa bien su obligación se desea una para servir á una familia muy poco numerosa.

Intúl presentarse sin buenas referencias.

Informarán: «Centro de Anuncios.»

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.^o

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados á las 6'30 tarde.

Para Barcelona (procedente de Ibiza): jueves á las 6'30 tarde.

Para Barcelona (via Alcudia): Domingos á las 2 tarde.

Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles á las 12 del día.

Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes á las 12 del día.

Para Mahon (directo): jueves á las 6'30 tarde.

Para Mahon (via Alcudia): Martes á las 2 tarde.

Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos á las 9 mañana.

Para Ibiza (viaje á Valencia): Miércoles á las 12 del día.

Para Ibiza (viaje á Alicante): Viernes á las 12 del día.

ENTRADAS EN PALMA

De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes á las 7 mañana

De Barcelona (viaje á Ibiza): Domingos á las 7 mañana

De Barcelona (via Alcudia): Miércoles á las 9 mañana

De Valencia (escala en Ibiza): Sábados á las 7 mañana.

De Alicante (escala en Ibiza): Lunes á las 7 mañana.

De Mahon (directo): Miércoles á las 6 mañana.

De Mahon (via Alcudia): Lunes á las 9 mañana.

De Ibiza (viaje á Barcelona): Jueves á las 2 tarde.

De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados á las 7 mañana.

De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes á las 7 mañana.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde).

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

TRADICIONS y FANTASIES

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11.

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semaforica: Bajolí, en la isla de Menorca.

Es ca d' Inca

SEGONA EXIDA D' AQUEST Setmanari mallorquí que surt á llum á la mateixa ciutat del cá embarat. Lladra (y no mossega) cada diumenje y se ocupa de lo profitós p'el país, defensant la Santa Fé Católica, (qui ho post en dupte que vegé els números publicats, que estan per mostra á se libreria de D. Felip Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripcions per una peseta cada trimestre.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRES,
- ETIQUETAS,

— TARJETAS DE VISITA — CARTELES Y EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS

TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan:

RECORDA TORIOS

— Y —

ESQUELAS MORTUORIAS

OBRAS DE RAMON LLIBRE

TOMO I

Llibre del Gentil e los Tres Savis, Llibre de la Primera e Segona Intenció, Llibre de Mil Proverbis.

textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. OBRADOR Y BENNASAR.

TOMO II

Arbre de Filosofia d' Amor, Llibre de Oració, Llibre de Deu, de Conscienza de Deu, del Es de Deu.

transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA presbítero.

Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio á 10 pesetas.

¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLOS «Bosch» para la curación radical de toda clase de durezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.

DE VENTA: FARMACIA Bosch, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias.

1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50pts.

CARRERA DEL MAGISTERIO

Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

Don Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

único sentimiento que le demostraba y Dolly lo sabía muy bien. En cuanto al amor, hacía mucho tiempo que se había desvanecido. En aquel momento uno de los niños se echó á llorar en la habitación contigua y la fisonomía de Daría Alejandrowna se dulcificó como la de una persona que vuelve á la realidad; pareció titubear un momento, y luego, levantándose vivamente, se dirigió, á la puerta.

—Ama á mi hijo,—penso Oblonsky al observar el efecto producido por el llanto del niño.—¿Cómo podría odiarme?

—¡Do ly! ¡una palabra!—insistió siguiéndola.

—Si me sigue, llamaré á los niños y todos sabrán que es usted un miserable. ¡Me marcharé hoy mismo y le dejo á usted aquí con su amante.

Y al decir estas palabras salió, cerrando la puerta con violencia. Esteban Arcadievitich suspiró,

y el patrimonio de su mujer era considerable; á pesar de lo cual se encontraba siempre apurado y comido de deudas.

Esteban Arcadievitich estaba emparentado ó era amigo de la mitad de Petersburgo y Moscou y había nacido entre gentes de alta posición y grande influencia. La tercera parte de los personajes adictos al gobierno y á la corte habían sido amigos de su padre y le habían conocido á él de niño, otra tercera parte le tuteaban y el último tercio estaba compuesto de «sus buenos amigos». Contaba, pues, con el apoyo de todos los dispensadores de los bienes de este mundo, en forma de empleos, pensiones, mercedes, etc., y por consiguiente no podía ser abandonado por los suyos. Así que, no encontró dificultad alguna para lograr una posición ventajosa. No se trataba más que de evitar los celos, las quejas y las quisquillas de sus colegas, cosa que le era relativa-

Y Daría Alejandrowna se entregó á sus ocupaciones domésticas, por medio de las cuales trataba de mitigar su dolor.

Y Esteban Arcadievitich había estudiado bastante, pero aunque dotado de ingenio natural había sido siempre el último de la clase, efecto de su holgazanería y su distracción.

Una vez terminada su carrera, á pesar de que había sido un libertino, logró un buen cargo en la magistratura, el de presidente de un tribunal de Moscu merced á la protección del marido de su hermana, Alejo Alejandrovitch Karenine, uno de los miembros más influyentes del ministerio.

Cierto que, á falta de un Karenine, contaba con un centepar de otras personas, primas y primos, tíos y tías, que le habrían proporcionado aquel cargo ó cualquiera otro equivalente.

Disfrutaba de un buen sueldo

se enjugo la frente y salió cabizbajo y mustio de la habitación.

—Matvei pretende que todo se arreglará, pero ¿de qué modo? ¡No hay ninguna esperanza! ¡Esto es terrible! ¡Qué gritos qué lenguaje tan vulgar!—dijo para sí, pensando en las palabras miserable y amante.—¡Con tal que los criados no hayan oído nada!

Era un viernes; el relojero estaba componiendo el reloj del comedor.

—¡Si Matvei se hubiese equivocado,—siguió pensando,—y esto no se arreglase nunca!

—¡Matvei!—gritó,—que preparen el saloncito para recibir á Ana Arcadieвна.

—Está bien,—contestó el viejo servidor que había acudido inmediatamente al llamamiento.—¿Come en casa el señor?—preguntó á su amo, mientras le ayudaba á ponerse el gabán de pieles.

—No sé; toma para el gasto,—dijo Oblonsky sacando de la cartera

34 KARENINE

35 KARENINE